

Lettre de D'Alembert à Catherine II, 15 décembre 1766

Expéditeur(s) : D'Alembert

Les pages

En passant la souris sur une vignette, le titre de l'image apparaît.

4 Fichier(s)

Relations entre les documents

Ce document n'a pas de relation indiquée avec un autre document du projet.□

Citer cette page

D'Alembert, Lettre de D'Alembert à Catherine II, 15 décembre 1766, 1766-12-15

Irène Passeron & Alexandre Guilbaud (IMJ-PRG) ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle).

Consulté le 25/12/2025 sur la plate-forme EMAN :
<https://eman-archives.org/dalembert/items/show/2169>

Informations sur le contenu de la lettre

Incipit
Votre Majesté Impériale a bien voulu recevoir il y a environ deux ans quatre volumes...

Résumé
Le vol. V des Mélanges, lui parviendra par Golitsyn. Lui demande ses critiques. Attend un ouvrage de Cath. II. La remercie pour ce qu'elle fait pour Diderot. Voyage de Mme Geoffrin. Sottises théologiques.

Justification de la datation
Non renseigné

Numéro inventaire
66.96

Identifiant
1866

NumPappas
Inexistant

Présentation

Sous-titre
Inexistant

Date
1766-12-15

Mentions légales

- Fiche : Irène Passeron & Alexandre Guilbaud (IMJ-PRG) ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle). Licence Creative Commons Attribution - Partage à l'identique 3.0 (CC BY-SA 3.0 FR).
- Numérisation : Irène Passeron & Alexandre Guilbaud (IMJ-PRG).

Editeur de la ficheIrène Passeron & Alexandre Guilbaud (IMJ-PRG) ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle).

Informations éditoriales sur la lettre

Format du texte de la lettreNon renseigné
Publication de la lettreSbornik 1872, p. 166-168
Lieu d'expéditionParis
DestinataireCatherine II
Lieu de destinationMoscou
Contexte géographiqueMoscou

Information générales

LangueFrançais
Sourceautogr., d.s., « à Paris », 4 p.
Localisation du documentMoscou RGADA, fds 5, 156 f. 21-22

Description & Analyse

Analyse/Description/RemarquesNon renseigné
Auteur(s) de l'analyseNon renseigné
Notice créée par [Irène Passeron](#) Notice créée le 06/05/2019 Dernière modification le 20/08/2024

Madame

Votre Majesté Impériale a bien voulu recevoir il y a environ deux ans quatre volumes de Mélanges de littérature que j'ai eu l'honneur de lui offrir; il viene d'en sortir un cinquième de dessous la presse; M^e le Prince Gallitzin veut bien se charger de le faire parvenir à Votre Majesté Impériale; je lui demande pour cette nouvelle production la même indulgence dont ille a bien voulu honorer les volumes précédens; ce qui me flatteroit encore davantage, c'est que Votre Majesté Impériale voulût bien m'honorer de ses réflexions, ou même de ses critiques; elle trouveroit

en moi autant de reconnoissance que de douceur. j'ai offert,
Madame, bien des matières dans ce nouveau volume, car
je ne puis pas dire que je les aye toutes; je devinss
beaucoup que Votre Majesté Impériale trouvât dans
cette réplique quelques lignes qui meritassent son attention.

J'attends toujours, Madame, avec la plus vive, mais avec
la plus impatiente impatience, l'ouvrage dont Votre Majesté
Impériale l'occupe à ses heures de loisir; je ne détonne pas,
à l'étendue de l'objet. Il peut de moments que Votre Majesté
Impériale peut y donner, que cet ouvrage ne soit pas envoi
fin; mais j'ose croire que Votre Majesté Impériale est
plus difficile que ne furent ses lettres, lorsqu'elle me fit
l'honneur de me dire qu'elle se contente mal assurément
de ce qu'elle écrit.

Recourez, je vous prie, Madame, mes remerciements &
coup de tous les gens de lettres Philosophes et estimables,
à l'occasion du nouveau bienfaït dont Votre Majesté
Impériale vient d'honorer M^r. Diderot; ce bienfaït est
encore plus précieux par la grâce que Votre Majesté

Impériale y a mis, R. qu'Elle fait bien mettre à son
Vol bouté, Madame, tout bien capables de constater la
Philosophie des attaques qu'Elle efface de l'opprobre l'ignorance
et du fanatisme.

Madame Geoffrin est revenue de son voyage en bonne santé;
je suis très satisfait que son voyage, R. la rigueur du climat n'eût
ayant pas permis d'aller jusqu'à Petersbourg. L'accueil que
l'on m'a fait Votre Majesté Impériale aurait mis le comble
à celui qu'Elle a reçu en Pologne et à Vienne; mais un
accueil est ce qu'Elle regrette le moins, elle ne regrette que
de n'avoir pu rendre elle-même à Votre Majesté Impériale
son respectueux hommage.

Nos Prêtres et nos Parlementaires sont toujours aux prises
pour leurs fâcheuses Théologiques; ces fous des mandarins
qui se disputent des baillons; ces impertinences affreuses,
la honte de l'esprit humain et de la nation française, ne
meritent pas que j'en parle. Votre Majesté Impériale.
les Béliers sont les mêmes par tous; depuis Lisbonne
jusqu'à Tobolsk, j'en fais si. Votre Majesté Impériale
sera assez heureuse pour mettre ceux de Pologne à la raison;

2205

La raison et l'esprit de l'humanité en est la cause,
oublier de la peine à se faire entendre, lorsqu'ils contredisent
les deux plus chers intérêts du cœur humain, le désir des
richesses & celui de dominer. C'est aux souverains tels
que vous, Madame, à donner la défaite l'exemple;
il sera peu être suivi au commencement, mais enfin il le sera,
le genre humain en aura l'obligation à VOTRE
Majesté Impériale, leau petit nombre de souverains
qui lui ressemblent, ou qui lui ressemblentront.

Je suis avec les plus profond respect

Madame

De Votre Majesté
Impériale

à Paris ce 15 Decembre
1766.

Le très humble et très
obéissant serviteur
D'Alembert